

DIARIO DE MADRID

DEL JUEVES 9 DE JULIO DE 1812.

San Cirilo Obispo y Mártir.—*Quarenta horas en la iglesia parroquial de san Luis.*



Observ. meteorológicas de ayer.				Afec. astr. de hoy.
Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	El 2 de la luna.
7 del am.	17 s. o.	26 p. 1½ l.	E.-nord-este y D.	Sale el sol á las 4
12 del dia.	25 s. o.	26 p. 1½ l.	E.-nord-este y D.	y 39 m. y se po-
5 de la t.	25½ s. o.	26 p. 1 l.	E.-nord-este y D.	ne á las 7 y 21.

Concluye la conversacion entre el caminante y el calesero.

Camin. Ese pueblo, que parece que obedece, es el que manda desde que hoy mismo abatió y pisó su primera autoridad derramando la sangre de uno de los mas ilustres hijos de la patria. Los países aun no sometidos estan tiranizados por unos generales egoistas. Las posesiones ultramarinas, una despues de otra, van royendo el lazo, y al mismo tiempo el ingles despoja á España de todo lo mas precioso para reducir luego á cenizas aquello de que no pueda utilizarse, como se hace con un navío que encalla en una costa enemiga.

Cales. Mire vmd., señor: yo he oido decir que allá en tiempos remotos el caballo parece que recibió un desaire del leon. Deseoso de vengarse, como es animal tan sencillo, aunque valiente, buscó al hombre, y le pidió que subiendo sobre sus espaldas, dirigiese su carrera y movimientos para dañar y destruir á su enemigo. Le gustó al hombre la idea, y gobernando al generoso bruto, hicieron muchas tentativas y esfuerzos para vencer al leon con mucho trabajo del caballo, y grande trastienda del ginete. Ultimamente el caballo viendo que solo habia logrado tal qual golpecillo desde lejos, y que él ya estaba desangrado y sin fuerzas, se quiso apartar del intento: pidió al hombre le dexase en libertad; pero como el ginete conocia la cuenta que le tenia dominar al caballo, no quiso soltarle, y desde entonces el caballo sirve al hombre. Asi me parece á mí sucede á los españoles con los ingleses: se metieron debaxo de ellos, y quando quieran librarse, es ya imposible.

Camin. Has hecho una comparacion digna de tu ingenio, aun quando no esté adornado de la instruccion que merecia.

Cales. Pues sepa vmd. que casi todo el mundo conoce lo mismo; pero vamos, se callan los hombres, y se mueren con su pena por no oír que algun pícaro lo llame traidor y frances, y hai mas de quatro que en su

corazon echan mil maldiciones á los ingleses , á Ballesteros y á los patriotas (ya se ve , como que han arrasado toda esta tierra), y luego en una conversacion que se ofrece no se celebra mas que lo que hacen los nuestros ; y los nuestros van , y los franceses vienen ; y mal haya de los nuestros , digo yo , que los franceses piden y toman , ya se ve , como que estan casi siempre entre enemigos , y cercados de peligros y de balazos . Pero , señor , destruirse los españoles , y matarse unos á otros , y sin adelantarse tierra , es cosa de perder el juicio , y crea vmd. que pronto ha de ser menester morirse todos , ó comer raices y yerbas . ¡ Qué dolor de España !

Camin. Con eso el profundo y patriótico gobierno anglo-español logrará su intento.

Cales. ¿Cuál es su intento?

Camin. Como saben que por las armas no pueden arrojar los franceses , se proponen asolar el país para que no quede un bocado de pan y de carne , en cuyo caso creen firmemente que se irán en no teniendo qué comer : por esto Ballesteros manda que quemem las casas al acercarse los franceses , y por eso le matarian á tu primo el caballo .

Cales. No es mala traza ; pero me parece á mí que quando los franceses se vayan por no tener qué comer , ya no habrá quedado un español que no haya muerto de hambre : ¡ gran favor nos hacian ! ademas de que quando ellos vengán , si han de continuar la guerra , es menester que vengán provistos de todo . Friolera es .

Camin. No les hará mal ; que mas facil será á los franceses ser labradores y soldados , que no á los ingleses quitarles la Andalucía , ni por hambre ni por armas . ¡ Qué error ! ¿ No consideran que en quedando pocos habitantes , hai menos que consuman ? ¿ No advierten que este fértil suelo siempre ha de producir mucho mas de lo que el ejército necesita ?

Cales. Y á fe que esa es una mentira como un evangelio ; ve vmd. ahí los labradores : unos porque los franceses se vieran en escasez han sembrado poco ; otros por hacer bien á los de Cádiz y á Ballesteros y esas gentes le han vendido sus granos y ganados ; otros han abandonado los cortijos , y se han ido . Y el otro que sembró y ha podido vender un poco de grano ha hecho algun dinero ; ¿ pero quién tapa aquella falta , particularmente con tanto como gasta el ejército ? Y luego dicen algunos , ¿ dónde está la felicidad ? Venid acá , demonios , con que los amigos mismos algunas veces nos pagan mal , y quereis que os den la felicidad unos hombres que decís son vuestros enemigos , y os alabais de serlo . El año pasado deciais : en no habiendo que comer se irán ; y ahora que por vuestros mismos desatinos os estais muriendo de hambre preguntais : ¿ dónde está la felicidad ?

Camin. Pues bien , tú decias al principio que una cosa era la guerra , y otra cosa era los ladrones .

Cales. Y lo digo . Los de acá , acá , y los de allá , allá . El soldado que pelee , el general que mande y dé buen exemplo , los pueblos que obedezcan el gobierno que tienen . Pero , señor , ¿ de qué sirve el destruir sin provecho de nadie ?

Camin. Y esos soldados y generales que tú dices , ¿ qué es lo que ha-

cen sino destruir sin provecho de nadie? Bien que á la verdad no es sin provecho de nadie, pues á todos esos mandones mui bien les sale la cuenta.

Cales. Me parece.

Camin. Oia, te parece: bien sé yo que lo conoces. Y bien, dime, si en tu enfermedad mortal llamasen un médico, y este conociera que á ojos vistos te morias, y él no te podia curar, y á pesar de eso tomase dineros anticipados por la cura, diciéndote te pondrias bueno, y te hiciese empobrecer para darle dinero y para pagar medicinas, dime, ¿este médico jugaria limpio? Pues bien, el enfermo es esos pueblos que resisten; los médicos son los que los mandan, y los ingleses.....

Cales. Ya, ya entiendo. Pues, señor, por ahí han dicho que por Portugal viene muchísima gente, y que Ballesteros en ese campo de Gibraltar trae revuelto al mundo, y tambien de Galicia sacan.....

Camin. Ahora pegaba bien que yo te dixera que se miente muchísimo; pero no te lo diré, porque tú mismo lo conoces. Es cierto que hai ingleses en Portugal y en Castilla; es cierto que Ballesteros revuelve demasiado en el campo de Gibraltar; pero, creeme, esos ingleses y ese Ballesteros son los mismos ingleses y el mismo Ballesteros de antes. No estan enviados para vencer, sino para destruir; para arruinar los pueblos, y aun ¡qué horror! para pagar asesinos; para llevarse los casados y solteros de aqui y de Galicia y de todas partes á servir en regimientos y navíos ingleses. ¿Te gusta á tí eso?

Cales. No señor, la verdad, no señor. Ya hace dias que yo estoi en que esto no tiene remedio. Al que escupe al cielo le cae encima. Ese Napoleon puede mucho. Acá antes todos lo decian, que nadie en el mundo podia con él, y ahora parece que á todos se les ha olvidado. Y él creo yo que mientras mas enemigos tiene, mas puede; por fin, Dios quiera que no se acabe de enojar, y nos.....

Camin. Mas vale que dexemos la conversacion, que ya estamos en el Puerto. ¿Qué molesto es el seguir un parecer contrario al de la muchedumbre! Para la calesa en esa plazuela que está junto á la entrada, pues ahí pienso apearme.

Cales. Si todos los hombres leidos hablaran como vmd., mas pan habria.

NOTICIAS PARTICULARES DE MADRID.

AVISO.

Un sugeto instruido en varios idiomas extrangeros, y que ha trabajado algunos años en diferentes casas de comercio de dentro y fuera del reino, desea colocarse en la administración de alguna finca, fábrica ú otro qualesquiera establecimiento: tiene personas que abonarán su conducta, y no tendrá reparo en salir de Madrid, con tal que sea á las provincias septentrionales. Darán razon en el puesto de libros situado en la calle de Jacometrezo, frente á la de Chinchilla.

VENTAS.

El que quiera comprar una casa, sita en la calle Real del Barquillo de esta corte, con vuelta á la de san Anton, señalada con el núm. 10, se di-

rigirá á la misma casa, preguntando por la señora Isabel Jimenez, quien indicará la persona con quien se ha de tratar.

Quien quisiere comprar un forte-piano ingles bien tratado y de mui buenas voces, acuda á la calle de la Puebla vieja, núm. 3, quarto 2.º

Se vende un cabriolé casi nuevo, de toda moda, con doble resorte, hecho en Paris. Darán razon en la calle de Jacometrezo, plazuela del conde de Moriana, casa núm. 2.

En el taller de coches sito en la calle de Atocha junto á los Desamparados se vende una silla de posta de dos ruedas, colgada en mu elles á la polinaca, vestida de terciopelo, con su vaca y cofre de quitaipon, y varios secretos por dentro, hecha en Paris á toda costa para viajar, y con violin por si se quiere poner dos mulas. Tambien se vende un furgon nuevo mui ligero, de dos ruedas, y con exe de fierro; y asimismo quatro troncos de guarniciones, uno á la española, dos al pescante, y otro sobresaliente, con su rendage de seda, y mui adornado de platina; todo lo qual se dará con mucha equidad, y se tomará en cambio qualquiera otro carruage.

En la calle de la Magdalena alta, á la de la Luna, casa núm. 19, se venden con equidad un carro nuevo para dos mulas, un furgon nuevo con su toldo, y una tartana de quatro ruedas.

ALQUILERES.

Se alquila con mucha equidad un quarto principal con guardilla y cueva, que tiene buena y cómoda distribucion para reunirse dos familias. Darán razon en el estanquillo de tabaco sito en la calle de Fuen-carral. En la misma casa se alquila un quarto baxo de mucha mas habitacion que el principal, con un excelente sótano de bóveda embaldosado; puede ser útil para almacen, con su buena cueva cómoda y capaz, un gran patio con pozo de claras y abundantes aguas, pila para beber el ganado, quadra para dos caballerías, y su pajar encima.

SIRVIENTE.

Un jóven de edad de 30 años, que sabe de cocina y repostería á la española y á la francesa, y tiene sugetos que informen de su conducta, desea colocarse con algun señor oficial ó caballero particular, sea dentro ó fuera de esta capital. Darán razon en el café situado en la calle de Alcalá, frente á la real academia.

NODRIZA.

Manuela Casado, de estado casada, pretende criar dentro ó fuera de su casa: tiene leche de 8 meses, y personas que informen de su conducta. Vive calle de las Pozas, á la fuente del Cura, núm. 9, quarto en el patio.

TEATRO.

En el de la Cruz, á las 8 de la noche, se executará la acreditada comedia en 3 actos titulada Obras son amores, y no buenas razones, composicion del célebre poeta español Lope de Vega Carpio; seguirá una tonadilla, y se dará fin con un divertido sainete.

CON REAL PRIVILEGIO.